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SANIDAD 220.000 malagueños están pendientes de una primera cita con el especialista y 32.000 esperan una intervención quirúrgica

Intervención quirúrgica en una imagen de archivo. JUNTA

Naomi Sánchez
MÁLAGA | Lo llevan denuncian-
do los sindicatos, los sanita-
rios y los pacientes desde ha-
ce meses. Las listas de espera
no paran de aumentar y aho-
ra los datos les dan la razón.
El Servicio Andaluz de Salud
(SAS) ha publicado la cifra de
inscritos en lista de espera de
diciembre de 2023. Están dis-
paradas en la provincia.
220.000 malagueños están
pendientes de una primera ci-
ta con el especialista y 32.000
esperan una intervención
quirúrgica, con tiempos que
superan el año en muchos de
los casos.

Los números más preocu-
pantes se dan el Hospital Re-
gional. 11.640 personas en-
grosan las listas para ser ope-
rados, frente a los 9.206 en ju-
lio de 2022. El tiempo de de-
mora medio es de 239 días,
unos ocho meses, por encima
de los 193 días del registro del
año anterior. Del total, 2.752
llevan esperando más de un
año su intervención. Los pro-
cedimientos con mayores es-
peras son las operaciones pa-
ra cambio de sexo sobre órga-
nos femeninos (1.066 días),
los procedimientos terapéuti-

cos con uso de quirófano so-
bre genitales masculinos (971
días), los procedimientos te-
rapéuticos con uso de quiró-
fano sobre piel y mama (369
días) de espera media para la
intervención, fusión espinal
(289) y procedimientos tera-
péuticos con uso de quirófa-
no sobre nariz, boca y faringe
(247).

En el Hospital Universitario
Virgen de la Victoria hay 7.847
pacientes en espera con una
demora media de 96, de los
que 64 llevan esperando más
de un año. El Costa del Sol su-
ma 5.577 pacientes con una
demora espera media de 134
días, de los que 1.356 sufren
retrasos de más de 365 días.

El Hospital de Antequera
contabiliza 2.976 pacientes en
sus listas de espera con 151 dí-
as (709 más de un año de de-
mora). El complejo de La
Axarquía 2.573 personas aún
sin pasar por quirófano con
demoras de 104 días de media
(337 pacientes más de un
año). Por último, el Hospital
de la Serranía, 1.361 pacien-
tes, esperas de 80 días y 25 de
ellos más de 365 días.

Ver al especialista también
se está convierte en toda una

odisea en la provincia. 
De nuevo el Hospital Regio-

nal, el mayor centro sanitario
de Málaga, es el que cuenta
con los peores datos: 71.452
pacientes en espera, con
tiempos de demora que ron-
dan los 140 días. Cirugía orto-
pédica y traumatología, Gine-
cología, Neurocirugía, neuro-
logía y Otorrinolaringología

son las que registran mayores
esperas. 

63.640 pacientes esperan
ver a un especialista en el Clí-
nico, 52.139 en el Costa del
Sol, 14.328 en La Axarquía,
11.187 en el Hospital de la Se-
rranía y 7.109 en Antequera.

Críticas de la oposición
Ante estas cifras, las críticas

eran de esperar. En la provin-
cia el secretario general del
PSOE de Málaga, Daniel Pé-
rez, ha pedido la dimisión de
la consejera de Salud, Catali-
na García, “tras el incremento
de las listas de espera” y ha
advertido de que “los malos
datos demuestran la mala
gestión sanitaria por parte de
la Junta, por parte del presi-

Las listas de la desesperación, se
disparan los tiempos de espera
PENDIENTES___11.640 personas engrosan las listas para ser operados, frente a los 9.206 en julio
de 2022 CENTROS HOSPITALARIOS___El Hospital Regional es el que cuenta con peores cifras

dente, Juanma Moreno, y por
parte de la consejera, que de-
bería dimitir hoy mismo por
vergüenza”.

“Moreno tiene una máxima
responsabilidad como presi-
dente, lo que tiene que hacer
es cesar a la consejera de Sa-
lud”, ha afirmado Pérez y ha
recordado “las anteriores di-
misiones en la cúpula de la
consejería y la marcha del ex
viceconsejero de salud a la
empresa privada, a la que ha-
bía dado 44 millones de euros
en contratos a dedo”: “Si hay
más dinero y las listas de es-
pera aumentan, algo se está
haciendo mal. Están inten-
tando privatizar la sanidad,
que funcione mal, que vaya a
peor las listas de espera, que
la operación se demore, para
que la gente se tenga que sa-
car un seguro privado”.

De igual modo, ha agrega-
do que, “frente a estas listas
de espera que desesperan, no
vemos ni el tercer hospital
prometido por Moreno ni la
puesta en marcha del Hospi-
tal Pascual, que en el mes de
mayo cumplirá ya dos años
desde el anuncio de que se
iba a abrir”. “Lo único que ve-
mos es que se han cerrado las
urgencias del Civil y la mater-
nidad en el Clínico, lo que es-
tá haciendo Moreno es dete-
riorar la sanidad pública para
privatizar y aumentar los con-
ciertos”, ha concluido.

‘Sordociega en ruta’, el
proyecto de Sara con el
que recorre España
para concienciarP4

El Unicaja habilitará
una pantalla gigante
para ver la Final Four
en el CarpenaP7

Málaga
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PLENO Los socialistas llevan una mesa de diálogo con la plantilla y el comité de empresa

Juan Diego Morales
MÁLAGA | El Grupo Municipal
Socialista vuelve a la carga
con las posibles irregularida-
des en la gestión de la Geren-
cia Municipal de Urbanismo
(GMU), sobre la que planea
además la privatización de la
prestación de sus funciones.

El PSOE ha reclamado al
equipo de gobierno del Parti-
do Popular una auditoría ex-
haustiva sobre “las irregulari-
dades en la GMU” que asegu-
ran han quedado reflejadas
con claridad en el último in-
forme de la secretaría del Ple-
no, “habilitada nacional, que
encuentra la reestructura-
ción impuesta por Francisco
de la Torre, alcalde de Mála-
ga, como una ilegalidad”.

Según el  el portavoz socia-
lista, Daniel Pérez, “la rees-
tructuración que ha aproba-
do el PP en Junta de Gobierno
es deficitaria, no está hecho
conforme a ley”, una reorde-
nación de plantilla y departa-
mentos que “no se ha consen-
suado con la plantilla, ni con
el comité de empresa ni con
los consejeros del resto de
grupos y le ha llamado al or-
den la Secretaría del Pleno”.

Además, Pérez ha avanza-
do este lunes que “vamos a
pedir el cese del gerente, el
señor Cardador, porque ocu-
paba dos cargos de manera si-
multánea como recoge un in-
forme de la Oficina Antifrau-
de y porque ha acumulado
irregularidades durante la úl-

Los ediles del PSOE en comparecencia ante la prensa. VM

Exposición destrozada en calle Larios. HOGAR ABIERTO

El PSOE reclama una auditoría
exhaustiva sobre la GMU
URBANISMO___Ponen el acento en los dos cargos “incompatibles” ocupados por
el gerente y en el informe de la secretaria del Pleno que habla de “ilegalidad”

tización encubierta que está
llevando a cabo el Partido Po-
pular en la Gerencia Munici-
pal de Urbanismo, empezan-
do por el máximo responsa-
ble, que es Paco de la Torre,
que trata a este motor de des-
arrollo de la ciudad como un
chiringuito”, ha zanjado Pé-
rez por su parte.

Para el concejal socialista
Mariano Ruiz, que defenderá
estas demandas ante el Ple-
no,  “el PP nos tiene acostum-
brados a escándalos como es-
te que salpica a Urbanismo”,
pero, “los malagueños no nos
merecemos que su mala ges-
tión afecte a las familias. Por-
que se está creando un urba-
nismo a dos velocidades, que

tima década y ha perdido la
confianza de los trabajadores
de la casa, como ha dejado
claro la última manifestación
de dos centenares de ellos pa-
ra pedir su dimisión”.

El socialista ha avanzado
además que se van a pedir in-
formes sobre “todas las ac-
tuaciones de Cardador, para
determinar qué ha firmado en
su doble condición como ge-
rente de Urbanismo y del Ins-
tituto Municipal de la Vivien-
da, como ha recogido el infor-
me de la Oficina Antifraude
de la Junta de Andalucía”, ha
explicado Pérez.

“Y queremos que el Pleno
del Ayuntamiento de Málaga
rechace al completo la priva-

en lugar de liderar el desarro-
llo de Málaga y ser un motor
de cambio, se ha convertido
en una rémora, que no acom-
paña al dinamismo de nues-
tra ciudad y que no garantiza
los derechos de la ciudadanía
ni de los trabajadores de este
ente municipal”.

Mariano Ruiz ha puesto co-
mo un de los ejemplos “que
uno de los escándalos es el in-
forme que nos trajeron para
aprobar en comisión la torre
del puerto, el proyecto más
polémico de nuestra ciudad.
Un proyecto que decían que
contaba con todo en regla y al
final resultó que tenía el in-
forme de impacto ambiental
caducado”. 

EXPOSICIONES Aboga por buscar más espacios

MÁLAGA | El alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre, ha con-
denado este lunes los actos
vandálicos sucedidos en las
últimas dos semanas que han
destrozado la totalidad de la
exposición de fotografías que
la Fundación Hogar Abierto
había instalado en la calle
Larios de la capital malague-
ña para dar a conocer las la-
bores de acogimiento fami-
liar que realiza el colectivo.

De la Torre, tras ser cues-
tionado sobre los hechos, ha
explicado que “las cámaras
nuestras que están ahí, todas
las imágenes que pueda ha-
ber en relación a estos he-
chos vandálicos, están toma-
das y a disposición de lo que
nos pida la Policía Nacional”.

El regidor ha detallado que

se trata de exposiciones a ini-
ciativa, en este caso, de Ho-
gar Abierto, aunque ha habi-
do de otros colectivos, y ha
abogado por “procurar, no
por estos hechos, que calle
Larios no esté tan ocupada”
con todas estas exposiciones.

“Tenemos que procurar
que en la ciudad haya más es-
pacios, calle Alcazabilla, en-
tre otros, capaces de acoger
este tipo de exposiciones
también, para que la calle La-
rios, que es muy concurrida,
no encuentre obstáculos en
su desarrollo”, ha dicho. “No
por los actos vandálicos, si-
no, simplemente, porque
queremos que la calle Larios
no esté continuamente ocu-
pada; es repartir el efecto de
ocupación en más sitios de la
ciudad”, ha insistido. Ha de-
jado claro que no justifica los
actos vandálicos ocurridos,
“tienen mi condena más ab-
soluta y total”, ha subrayado;
al tiempo que ha mostrado
total colaboración, como, en-
tre otros, para facilitar las
imágenes de las cámaras.

De la Torre condena los
actos vandálicos en la
muestra de calle Larios
Destrozan la totalidad
de la exposición de
fotografías instalada
por la Fundación 
Hogar Abierto
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CONCIENCIACIÓN Que el colectivo oyente empatice y sea consciente de las barreras que hay

Sara Crespo, junto a su autocaravana. EFE/JORGE ZAPATA

El consejero visita el Paraje Natural de El Torcal. EUROPA PRESS/ÁLEX ZEA

‘Sordociega en ruta’, el proyecto
de Sara con el que recorre España
SITUACIÓN___Muchas de las personas sordociegas que ha conocido viven
aisladas, por no poder comunicarse con fluidez con su entorno

autocaravana. Además, im-
parte el taller formativo ‘Em-
patiza conmigo’ a alumnos de
centros de grados de Media-
ción Comunicativa “para que
aprenden a comunicarse con
personas como yo”. La coope-
rante sordociega de la Funda-
ción Vicente Ferrer va a estar
dos días en Málaga y luego
continuará su ruta hacia
Granda, Jaén, Almería y Cór-
doba. En verano “descanso” y
en octubre vuelve a la carrete-
ra dirección País Vasco, Nava-

bís”, ha explicado.
Sara se dirige al colectivo

oyente para despertar su em-
patía, recibiendo a los ciuda-
danos que se acerquen a su

Naomi Sánchez
MÁLAGA| Sara Crespo está reco-
rriendo España en autocara-
vana. Un proyecto que ha ini-
ciado acompañada de Kali, su
perro guía y con un chófer,
porque ella es sordociega. Su-
fre el síndrome de Usher, una
enfermedad degenerativa y
poco común, con la que “pier-
de gradualmente” ambos
sentidos. Con la acción ‘Sor-
dociega en ruta’ quiere hacer
parada en diferentes ciuda-
des españolas para visibilizar
y sensibilizar a la población
sobre los “problemas” que
sufren las personas que han
perdido la vista y el oído.

Durante su viaje ha conoci-
do el día a día de muchas per-
sonas sordociegas y es un
“poco triste”, porque viven
“súper aisladas, sobre todo
las personas con ceguera y
sordera total, incluso dentro
de su familia”, porque para
ellos es “inaccesible la infor-
mación”, ya que no pueden
oír ni ver. Sara denuncia que
hace falta “darles más recur-
sos” para que puedan comu-
nicarse con fluidez con su en-
torno. “El simple hecho de ir a
una tienda o a una farmacia y
no poder preguntar algo im-
portante”, ha señalado o, por
ejemplo, que “no haya intér-
pretes en todos los servicios
sanitarios”: “La barrera más
dificultosa es acceder a la in-
formación que vosotros reci-

rra, Cataluña, Comunidad de
Valencia, Murcia y Castilla La
Mancha, que es “lo que me
falta, la otra parte ya está”.

Se trata de un proyecto “au-
tofinanciado, que pago yo
junto con donaciones priva-
das”. Cada mes contrata a un
chófer “distinto”, ha indicado
también Sara, a la vez que ha
asegurado que “aprende mu-
cho”, aunque la convivencia
“no es fácil, porque están jun-
tos 24 horas al día, siete días a
la semana”.

ANTEQUERA Espacios protegidos andaluces

MÁLAGA| El consejero de Soste-
nibilidad, Medio Ambiente y
Economía Azul y portavoz de
la Junta de Andalucía, Ramón
Fernández-Pacheco, ha ase-
gurado que el Centro de Visi-
tantes Torcal Alto en Ante-
quera es “el más visitado de
los espacios naturales prote-
gidos de Andalucía”, con una
media anual de 200.000 visi-
tantes. Solo en 2023 fueron
205.649 y en lo que va de año
ya son más de 71.000 perso-
nas las que han pasado por
este centro.

Así lo ha dicho Fernández-
Pacheco antes de visitar di-
cho paraje natural, que ha ca-
lificado de “único” y ha recor-
dado que está declarado Pa-
trimonio Mundial de la Hu-
manidad por la Unesco, junto
con los dólmenes de Ante-
quera y con la Peña de los En-
amorados. Ha indicado que
este espacio supone “un
enorme reclamo para este
municipio”, pero también pa-
ra toda la comarca y la pro-

vincia de Málaga” y ha seña-
lado que este equipamiento
de uso público “es una mues-
tra más de que la conserva-
ción del patrimonio natural
contribuye muy positivamen-
te a la economía local, al cre-
cimiento y al empleo”.

El Centro de Visitantes es
un lugar donde aprender de
forma interactiva sobre la gé-
nesis de El Torcal y los recur-
sos naturales y etnográficos
que atesora este paraje natu-
ral, a través de diversos espa-
cios expositivos, reciente-
mente renovados, que facili-
tan la comprensión de los va-
lores de este singular enclave.

Durante su visita, el conse-
jero ha podido conocer uno
de los 60 monumentos natu-
rales de Andalucía: el Monu-
mento Natural El Tornillo del
Torcal. Su original aspecto,
parecido al de un tornillo, es
ejemplo de una de las forma-
ciones característica del pai-
saje kárstico y utilizado como
símbolo del Paraje Natural.

El Centro de Visitantes
Torcal Alto, el más
frecuentado

Sara se dirige al
colectivo oyente para
despertar su empatía e
imparte un taller a
alumnos de Mediación
Comunicativa

VERANO El alcalde, Francisco de la Torre, quiere tomar una decisión en “consenso” con el resto de municipios lo “más pronto posible”

NAOMI SÁNCHEZ/MÁLAGA | En Má-
laga hay 75.000 piscinas y so-
lo las del término municipal
de Estepona podrán llenarse,
al menos de momento. Hasta
la fecha, solo este Ayunta-
miento se ha mojado sobre el
llenado y rellenado de pisci-
nas privadas este verano. La
semana pasada, su alcalde,
José María García Urbano, au-
torizó su uso, porque “no han
encontrado ninguna justifi-
cación para que unas pisci-
nas estén abiertas y otras no”.

Lo que ocurrirá en la resto
de municipios malagueños y
en la capital sigue siendo un
misterio, aunque todo apunta
a que podrían tomar la misma
decisión. 

El alcalde de la ciudad de
Málaga, Francisco de la Torre,
aún no quiere aclarar qué pa-
sará con las piscinas. 

Este lunes, ante las pregun-
tas de los periodistas, el regi-
dor ha explicado que están
“viendo el margen que nos da
la subida de 160 a 200 litros

por habitantes y día” de con-
sumo de agua que ha estipu-
lado la Junta de Andalucía,
tras las lluvias durante la Se-
mana Santa.

“Personalmente”, De la To-
rre cree que “hay margen pa-
ra hacerlo”, pero “queremos
hacerlo en consenso con to-
dos los municipios”: “Cada
municipio tiene que estudiar
ese margen inteligentemente
y prudentemente”. 

El alcalde ha ido incluso
más allá y ha mostrado su de-

seo de que, no solo se autori-
ce el llenado de las piscinas
privadas, sino que le “encan-
taría” que las fuentes de la
ciudad “volvieran a tener
agua, porque es un consumo
mínimo”. Una decisión que
espera “tomar cuanto antes”. 

Por último, el alcalde de
Málaga ha recordado “a todo
el mundo” que hay que “ser
moderado en el consumo del
agua” para evitar que se pro-
duzcan situaciones de sequía
en el futuro.

Málaga aún no se moja sobre el llenado de piscinas

Piscina en una urbanización de Estepona. AI
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Actualidad ANDALUCÍA SANIDAD

La Junta subraya el
“grave problema”
de falta de médicos 

REDACCIÓN | La consejera de Salud y Consumo de la Junta de Anda-
lucía, Catalina García, subrayaron ayer el “grave problema” que
supone el “déficit” de médicos, por lo que ha urgido al Gobierno a
convocar plazas de médico interno residente (MIR) de forma ex-
traordinaria y a flexibilizar o cambiar los criterios de las unidades
de formación.

AGUA Los vecinos de Los Pedroches y el Alto Guadiato han estado sin poder consumirla desde el 17 de abril de 2023 tras ser declarada no apta

El Norte de Córdoba
puede abrir sus grifos
después de un año
LUZ VERDE___ El presidente de la Junta anunció ayer que
la Consejería de Salud había certificado la potabilidad del
agua almacenada en el pantano de Sierra Boyera

CÓRDOBA. EFE | Los alrededor de
80.000 habitantes del Norte de
la provincia de Córdoba tienen
desde ayer agua potable apta
para el consumo después de
más de un año teniendo que
abastecerse con cisternas.

El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno,
anunció en su cuenta en X que
“ya es oficial” y añadió que la
Consejería de Salud “acaba de
certificar la potabilidad del
agua almacenada en el panta-
no de Sierra Boyera”.

Moreno pidió que “cuide-
mos del agua” y calificó de
“gran noticia” que los 80.000
vecinos de Los Pedroches y el
Guadiato puedan consumir de
nuevo el agua del grifo des-
pués de un año.

Precisamente, el delegado
del Gobierno en Córdoba,
Adolfo Molina, manifestó en
rueda de prensa que “se pone
fin a un año de restricciones” y
mostró su agradecimiento ha-
cia “todos los vecinos del nor-
te de Córdoba por su paciencia
y responsabilidad durante es-
te largo año”. También el tra-

■ ■ La situación de sequía
prolongada motivó que el
pantano de Sierra Boyera, que
abastece a más de una veintena
de municipios, se quedara seco
y se habilitara una conexión de
abastecimiento desde La
Colada, agua que llegaba en
bruto hasta el sistema de
depuración pero que estaba
contaminada por COT.

La sequía acabó
vaciando el pantano

bajo de la Diputación de Cór-
doba que ha llevado a cabo un
“importante esfuerzo econó-
mico y humano para bombear
el agua de La Colada hasta la
ETAP de Sierra Boyera, el tras-
lado de camiones cisterna a 43
núcleos poblaciones para ga-
rantizar el agua potable y el
trabajo para conseguir depu-
rar el agua de La Colada”.

Molina explicó que tras las
lluvias del mes de marzo, el

pasado 1 de abril la Junta de
Andalucía y la Diputación de
Córdoba establecieron un pro-
tocolo de actuación que pu-
diera devolver la declaración
de apta el agua en el norte de
Córdoba y que pasaba por el
“análisis al menos dos veces al
día de Carbónico Orgánico To-
tal y Trihalometanos a la sali-
da de la ETAP, una vez que se
hubiese eliminado el agua
procedente del Embalse de La
Colada de dicha ETAP”.

Además, a fin de determi-
nar las características del agua
bruta del Embalse de Sierra
Boyera, antes de la entrada de
la ETAP se procedió a un análi-
sis completo de la misma, a ex-
cepción de los parámetros re-
lacionados con la desinfec-
ción y los subproductos deri-
vados. También se realizó un
“análisis completo del agua
tratada a la salida de ETAP,
una vez se asegurara que la
misma procedía de forma
completa de dicha captación y
de que se ajustaran los trata-
mientos en el interior de la
ETAP”.

Imagen del pasado 14 de marzo del embalse de Sierra Boyera, en Córdoba. EFE/SALAS/ARCHIVO

El apunte
Los embalses del Guadalquivir
ganan 26 hm3 en una semana
SEVILLA. EUROPA PRESS | Los em-
balses de la cuenca del Gua-
dalquivir han ganado 26 hec-
tómetros cúbicos en una se-
mana, concentrados en los
pantanos de las provincias de
Córdoba, Jaén y Granada -te-
rritorios en los que se produje-
ron importantes tormentas es-
te pasado fin de semana-, y se
encuentran al 47,1%, con
3.789,3 hm3 de los 8.034 hm3

de capacidad total.
Así, según los datos de la

Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir (CHG) reco-
gidos en la web del Ministerio
para la Transición Ecológica y
el Reto Demográfico consulta-
da por Europa Press, la mayor
parte del agua de la última se-

mana se ha concentrado en
los embalses de la provincia
de Córdoba, con doce hectó-
metros cúbicos más, hasta si-
tuarse al 41,8 % y alcanzar los
1.389 hm3 de los 3.320 de capa-
cidad total.

Respecto a los embalses de
la provincia de Jaén, se han re-
cogido ocho hm3 y se encuen-
tran al 51,8% hasta alcanzar
los 1.222 hm3 de los 2.361 de
capacidad total. Por su parte,
los pantanos de la provincia
de Granada han ganado seis
hectómetros cúbicos en estos
días y se encuentran al 34 %,
hasta llegar a los 341 hm3 de
los 1.005 hm3 de capacidad to-
tal. En la provincia de Sevilla,
los embalses han perdido 0,8

hm3 bajando a 587,2 hm3 de los
918,8 hm3 de capacidad total y
situarse al 64 %. Por último,
en la provincia de Huelva los
embalses han ganado 1,1 hm3

y se encuentran al 50,2 %,
hasta los 152 hm3 de los 304
hm3 de capacidad total.

En cuanto al año hidrológi-
co, las reservas han aumenta-
do cerca de 2.323 hm3, pasan-
do de 1.466 hm3 a los 3.789
hm3 actuales. Esto, a su vez,
significa 1.792 hm3 más en
comparación a esta misma
época del año anterior.

Además, en lo que va de
año, desde el 1 de enero de
2024, se han sumado 2.240
hm3 de agua en estos embal-
ses.

TRIBUNALES Reclama a la Junta, entonces gobernada por el PSOE, responsabilidad al aprobar la gestión de los cursos de formación

Fernández Sevilla niega irregularidades en UGT-A
SEVILLA. EFE | El exsecretario re-
gional de UGT-A Francisco
Fernández Sevilla ha negado
irregularidades en las factu-
ras del sindicato por las sub-
venciones de la Junta de An-
dalucía para los cursos de for-
mación y ha reclamado a la
administración andaluza, en-
tonces gobernada por el
PSOE, responsabilidad sobre
“sus propios actos” al apro-
bar la gestión de estos progra-
mas. Fernández Sevilla decla-

ró ayer en el juicio que se cele-
bra en la Sección Tercera de la
Audiencia de Sevilla, en el
que también están acusados
otros antiguos responsables
de la organización por un pre-
sunto delito continuado de
fraude de subvenciones, en
concurso con un delito conti-
nuado de falsedad en docu-
mento mercantil derivado de
la práctica de las supuestas
facturas falsas, mediante la
cual se habrían defraudado

40.750.047,74 euros de sub-
venciones públicas.

En su comparecencia, Fer-
nández Sevilla declaró solo a
preguntas de su abogada y
del tribunal, que juzga tam-
bién al que fuera secretario
general de Administración de
UGT-A Federico Fresneda, la
exsecretaria de Gestión Eco-
nómica María Chapín y la ex-
responsable del departamen-
to de Compras de UGT-A Dolo-
res Sánchez, así como el con-

sejero delegado de la entidad
Soralpe I Mas P Asociados
S.L., Enrique Goicoechea.

Fernández Sevilla ha re-
chazado que conociera la
existencia de un denominado
“bote”, que según la Fiscalía
consistía en elaborar “factu-
ras simuladas” que pasaban
a formar parte de una cuenta
acreedora de UGT con terce-
ros y siempre previo pago de
esas facturas.

El exsecretario ha asegura-

do que desconocía esa pala-
bra más allá de lo leído en los
medios de comunicación, a
quienes ha acusado de difun-
dir información “sesgada” y
construir una trama contra el
sindicato. Explicó que se usa-
ban “cuentas de base” para
asegurar económicamente el
funcionamiento en el “día a
día” de las empresas que pro-
veían al sindicato.

Preguntado sobre la figura
del rápel, uno de los mecanis-

mos, que según la Fiscalía, se
empleaba en el entramado
del fraude, explicó que eran
descuentos aplicados a las
empresas que realizaban
“cierto volumen de compra” y
se desvinculó de su firma, al
no ser, aseguró, su competen-
cia y negó haberse reunido
con proveedores para nego-
ciar estos términos.

En todo momento, Fernán-
dez Sevilla negó su implica-
ción en gestiones económi-
cas, y derivó la responsabili-
dad al área administrativa,
que en ese momento estaba
bajo la dirección de Federico
Fresneda.
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ELECCIONES VASCAS EH Bildu pide políticas más soberanistas y más de izquierdas

BILBAO. EFE | El día después de
las elecciones autonómicas
vascas todos los partidos asu-
men que se formará un gobier-
no de coalición entre PNV y
PSE-EE, pero EH Bildu ha pe-
dido que se respete “lo que ha
votado la gente, que es más so-
beranía y más política de iz-
quierda”.

En las elecciones del do-
mingo el PNV consiguió la vic-
toria aunque quedó empatado
a 27 escaños (4 menos) con EH
Bildu (6 más), seguido por el
PSE-EE con 12 parlamentarios
(2 más), el PP con 7 (1 más) y
con 1, Sumar y Vox.

Ayer reunieron sus ejecuti-
vas el PNV, EH Bildu y el PSE-
EE, aunque solo compareció
públicamente la coalición
abertzale, y hoy lo hará el co-
mité de dirección del PP del
País Vasco.

Tanto nacionalistas como
socialistas mostraron su dis-
posición a reeditar un gobier-
no de coalición, en el que am-
bos asumen que el PSE-EE ten-
drá más peso, ya que la rela-
ción en número de parlamen-
tarios ha pasado de 31-10 a 27-
12. El resto de los partidos tam-
bién dan por hecho ese acuer-
do, que se ha dado en las últi-
mas tres legislaturas y que se
extiende también a diputacio-
nes y ayuntamientos vascos.

El PNV, a través de Itxaso
Atutxa, consideró que “lo nor-
mal” sería reeditar la actual
coalición con su “socio prefe-
rente” y admitió que entende-

El presidente del PNV Andoni Ortuzar, (i) junto al candidato y ganador Imanol Pradales. EFE/LUIS TEJIDO

Todos los partidos vascos dan
por hecho un gobierno PNV-PSE
RENEGOCIACIÓN___ Ambas formaciones asumen que el PSE-EE tendrá más
peso, ya que la relación en número de escaños ha pasado de 31-10 a 27-12

ARMAMENTO El año pasado registró la mayor subida a nivel mundial desde 2009

El gasto militar español aumentó
casi un 10 % en el último año
COPENHAGUE. EFE | El gasto mili-
tar español aumentó un 9,8 %
el año pasado con respecto a
2022 hasta 23.700 millones de
dólares (22.223 millones de
euros), según un informe pu-
blicado ayer por el Instituto
Internacional de Estocolmo
para la Investigación de la
Paz (SIPRI).

Esa cifra, que supone el 1 %
del gasto mundial y el 1,5 %

del producto interior bruto
(PIB) español, permite a Es-
paña mantenerse en el puesto
número 17 a nivel global, por
detrás de Canadá y por delan-
te de Brasil.

El informe del SIPRI mues-
tra que la guerra en Ucrania y
el aumento de las tensiones
geopolíticas provocaron el
año pasado la mayor subida
en el gasto militar global des-

de 2009.
La inversión en armas al-

canzó la cifra récord de 2,44
billones de dólares (2,29 billo-
nes de euros), un 6,8 % más
en términos reales que en
2022 y un 2,3 % del PIB global,
y tanto los diez primeros paí-
ses en la lista como en las cin-
co grandes regiones que defi-
ne el SIPRI se registraron su-
bidas.

Estados Unidos mantiene
su dominio incontestable con
una inversión de 916.000 mi-
llones de dólares (860.000
millones de euros), un 2,3 %
más y el 37 % del gasto global
(tres veces más que China, se-
gundo país en la lista), así co-
mo un 68 % del de los 31 paí-
ses miembros de la OTAN.

El estudio destaca la mayor
inversión en defensa de los
países europeos de la OTAN,
que ahora representa el 28 %
de la de toda la Alianza, el
mayor nivel en una década,
con once de ellos por encima
del compromiso del 2 % del
PIB.

TRAMA KOLDO Comisiones de investigación

MADRID. EFE | El exministro de
Sanidad y líder del PSC, Salva-
dor Illa, aseguró ayer que sola-
mente vio en una ocasión al
asesor del exministro José
Luis Ábalos, Koldo García, y
sostuvo que es “falso” que su
ministerio comprase a la prin-
cipal empresa investigada en
la trama, Soluciones de Ges-
tión.

Illa negó haber mantenido
contactos con las empresas in-
vestigadas en el caso Koldo
durante su comparecencia en
la comisión de investigación
del Congreso de los Diputados
que analiza presuntas irregu-
laridades en la compra de ma-
terial sanitario durante la pan-
demia.

“No autoricé ninguna com-
pra de nada. Mi ministerio no
contrató con Soluciones de
Gestión, no sé si decirlo en la-
tín”, recalcó Illa ante las conti-
nuadas preguntas del dirigen-
te del PP Elías Bendodo, que
en su respuesta le acusó de
mentir.

Sobre la Unión Temporal de
Empresas (UTE) que Ferrovial
constituyó con Soluciones de
Gestión para optar a contratos
de Sanidad, el exministro ex-
plicó que formar parte “de un
acuerdo marco” que el Minis-
terio firmó con esta UTE “no es
contratar con esta empresa”.
Insistió en este sentido que ni

una sola de las comunidades
autónomas que se adhirieron
al acuerdo marco contrató con
esta empresa de la trama Kol-
do. Illa entregó un documento
a los diputados en el que cons-
ta que un juzgado de Madrid
archivó una querella de Vox y
sostuvo que la forma de con-
tratación fue “ajustada a Dere-
cho” y en su comparecencia
defendió que su Ministerio ha
pasado sin ningún reproche
un total de 72 actuaciones de
investigación y negó las su-
puestas irregularidades por
las que le preguntó el PP.

Preguntas sin respuestas
Koldo García, primer compa-
reciente en la comisión de in-
vestigación en el Senado elu-
dió ayer contestar a casi todas
las preguntas, pero defendió
su “correcta” actuación y retó
a los senadores a poder volver
cuando le declaren inocente.

La sesión en la que compa-
reció el exasesor del exminis-
tro José Luis Ábalos se prolon-
gó durante poco más de una
hora y tuvo muchas más pre-
guntas que respuestas ya que
los portavoces de los grupos
las realizaron en su mayoría
de seguido, al señalar repeti-
damente Koldo García que se
acogía a su derecho a no de-
clarar. 

No obstante, Koldo García sí
respondió a algunas cuestio-
nes. Defendido su trabajo du-
rante la pandemia y el de to-
dos los profesionales del Mi-
nisterio de Transportes, quie-
nes lo hicieron “perfectamen-
te”, para añadir a los repre-
sentantes del PP: “Gracias a
Dios que no estaban ustedes”.

Illa dice que vio una vez a
Koldo y niega que Sanidad
comprara a la trama
Koldo García no aclara
dudas a los senadores
y les reta a poder
volver cuando sea
inocente

ría que el PSE-EE pidiera tener
“más peso” en ese ejecutivo,
en contenidos o en carteras.

El presidente del PNV, An-
doni Ortuzar, confió en reedi-
tar la coalición porque ya tie-
nen “experiencia”. “Yo ya he
estado en estas negociaciones
tres legislaturas, los interlocu-
tores somos viejos conocidos y
espero que lo sabremos ha-
cer”, dijo Ortuzar.

El presidente del PNV su-
brayó que Euskadi entra en
una “nueva etapa” política
con un relevo generacional y
una “nueva agenda política”
con las transiciones ecológi-
ca, digital y demográfica, lo
que “cambiará bastante la for-
ma de hacer política y los obje-
tivos de las instituciones”.

Por los socialistas, su secre-

tario general, Eneko Andueza,
advirtió de que buscarán un
acuerdo de gobierno “que ten-
ga como guía nuestros princi-
pios y nuestro programa, y por
que nuestra representación en
las instituciones, especial-
mente, en el Gobierno vasco
se refleje con la claridad y la
contundencia de nuestros vo-
tos”.

El coordinador general de
EH Bildu, Arnaldo Otegi, sos-
tuvo que se tiene que abrir un
“espacio de colaboración” y
las políticas deben ser “más
abertzales y más soberanistas
porque es lo que ha votado la
gente”. Defendió que si se ve
la política como “espacio para
la colaboración y la creativi-
dad todo es posible” pero para
ello el PNV “tiene que enten-

DEFENSA Con fuego real realizado en Polonia

Muere un militar español
en un ejercicio táctico
WASHINGTON. EFE | Un militar es-
pañol falleció ayer en Polonia
durante un ejercicio táctico
con fuego real, según informó
en su cuenta de X el Ejército de
Tierra y confirmaron fuentes
de Defensa. Se trata del cabo
B.G.P.A., perteneciente al Gru-
po de Regulares de Ceuta 54, y
murió durante el desarrollo de
un ejercicio en ese país.

Según fuentes militares, el
fallecido era natural de Ecua-

dor y tenía dos hijas. Ingresó
en el Ejército de Tierra en 2004
y tenía la Cruz de Bronce a la
Constancia en el Servicio y la
Medalla Conmemorativa de la
Operación Balmis, la desarro-
llada durante la pandemia.

El suceso, que investigará
un juez, tuvo lugar en el campo
de maniobras polaco Bemowo
Piskie, en el transcurso de un
ejercicio en el que participan
varios países aliados.

der que 40 diputados conside-
ran que las políticas deben es-
tar más a la izquierda”, y el
PSE-EE “tiene que entender
que hay 55 que son abertzales
y plantean un estatus diferen-
te”.

Desde el PP, su secretaria
general, Esther Martínez, ha
considerado que es “es impor-
tante tratar de buscar puntos
de acuerdo” entre los partidos
sobre las “demandas” que los
ciudadanos “que quieren que
los servicios públicos vayan
mejor, sanidad, infraestructu-
ras, educación, seguridad ciu-
dadana y que quieren que tra-
bajemos por una sociedad
abierta, en la que no quepan
las fracturas, en la que no que-
pa levantar muros, sino tender
puentes”.
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Deportes23.04.24
Diez partidos sin perder...
pero más sombras que luces
RACHA___El Málaga firmó ante el Murcia su décimo encuentro sin conocer la
derrota. Más allá del dato, las sensaciones son manifiestamente mejorables

FÚTBOL Málaga CF

Jugadores del Málaga CF calentando en La Rosaleda. MÁLAGA CF

Presentación de la III Cicloturista Coín-Caminito del Rey. ROCAVicente Roca
MÁLAGA | Hay que remontarse al
11 de febrero para ver una de-
rrota del Málaga CF por última
vez. Aquel día, ante un UD Me-
lilla que está ya virtualmente
descendido, los blanquiazules
hincaron la rodilla, en un parti-
do muy físico que se decidió
por el solitario gol de Siddiki.

Desde entonces han pasado
diez partidos en los que el equi-
po de Sergio Pellicer ha cose-
chado cinco victorias y otros
tantos empates. Ha anotado
diez goles y tan solo ha encaja-
do dos.

Si nos ceñimos única y exclu-
sivamente a las estadísticas,
cualquiera podría pensar que
el proyecto marcha viento en
popa. Nada más lejos de la rea-
lidad. Sobre el campo se ve algo
bien distinto a lo que dicen los
números. Se pudo comprobar
este pasado domingo en el em-
pate sin goles contra el Real
Murcia. El equipo pimentonero
llegó a La Rosaleda sin ningu-
na intención de jugar al fútbol y
con la misión clara de que pa-
saran pocas cosas. Así fue y co-
mo premio se llevó un valioso
punto de Martiricos.

Lo cierto es que al Málaga le
cuesta un mundo crear ocasio-
nes de gol. Con Roberto Fer-

nández cada vez más desasisti-
do y una línea de tres cuartos a
la que parece que los equipos
rivales le han cogido la matrí-
cula. El centro del campo, en
esta misma línea, es incapaz de
filtrar balones peligrosos entre
líneas.

El dogma de hacerse fuertes
en La Rosaleda no está funcio-
nando. Murcia, Ceuta, Lina-
res... Todos ellos rascado en su

visita a la Costa del Sol. Otros,
como Intercity, estuvieron a
punto. Esta es la segunda mejor
racha del equipo sin perder es-
ta temporada. La primera fue
entre la jornada 2 y la 13, cuan-
do el equipo acumuló once par-
tidos consecutivos sumando.
Por supuesto, hay que recono-
cer el mérito de este equipo, al
que es muy difícil hacerle da-
ño. Sin embargo, la temporada

regular se acaba y en la fase de-
cisiva, solo con defender bien
no basta.

El partido de este domingo
en El Arcángel contra el Córdo-
ba será una nueva prueba de
fuego para calibrar el termóme-
tro del equipo. Otro de esos
“partidos de playoff” en el que
las sensaciones deben ser dife-
rentes y la intención de quedar
lo más arriba posible, real.

CICLOTURISMO  Domingo 28 de abril

Vicente Roca
MÁLAGA | La III edición de la Ci-
cloturista Coín-Caminito del
Rey, que tendrá lugar el domin-
go 28 de abril, promete reunir a
un nutrido contingente de alre-
dedor de mil ciclistas proce-
dentes de diversos rincones de
España. Este evento deportivo,
que partirá y concluirá en Coín,
se destaca por un desafiante re-
corrido de 120 kilómetros y un
desnivel acumulado de 1.800
metros, llevando a los partici-
pantes a través de pintorescas
localidades que engalanan el
Valle del Guadalhorce, el Cami-
nito del Rey y la Sierra de las
Nieves.

Entre los puntos destacados
de paso se encuentran Alhau-
rín el Grande, Cártama, Piza-
rra, Álora, Ardales, El Burgo,
Yunquera, Alozaina, Tolox y
Guaro, ofreciendo así a los ci-

clistas una experiencia enri-
quecedora tanto en términos
deportivos como paisajísticos.

La presentación oficial fue
llevada a cabo por el presidente
de la Diputación de Málaga,
Francisco Salado, el cual desta-
có la importancia económica y
turística que eventos deporti-
vos de esta magnitud represen-
tan para la región.

El alcalde de Coín, Francisco
Santos, expresó su satisfacción
por el “notable incremento en
la participación en compara-
ción con ediciones anterio-
res””. José Manuel Ortega, pre-
sidente del Club Ciclista Coín,
resaltó el “valor de este tipo de
pruebas cicloturistas como una
oportunidad única para los
participantes de disfrutar del
territorio y vivir experiencias
memorables en contacto con la
naturaleza y el deporte”. 

Más de mil participantes
en la Cicloturista Coín-
Caminito del Rey

El Unicaja habilitará una
pantalla gigante para la BCL

BALONCESTO Unicaja Málaga abrirá su pabellón para que todos los aficionados puedan disfrutar de la Final Four de la BCL este fin de semana

El pabellón deportivo Martín Carpena. VM

MÁLAGA | Este fin de semana el
Unicaja tiene una cita históri-
ca en la Final Four de la BCL
en Belgrado (Serbia). Para ha-
cerla más inolvidable, el Mar-
tín Carpena abrirá sus puertas
este viernes 26 de abril para
que aquellos aficionados que
lo deseen puedan acudir para
seguir en una pantalla gigan-
te la emisión del duelo de se-
mifinales que enfrentará al

Unicaja con el UCAM Murcia
(21:00 horas). Para asistir al
Carpena el proceso es muy
sencillo. Será necesario des-
cargarse una entrada gratuita
(máximo dos por persona) en
la página web del club para la
semifinal del viernes 26 de
abril frente al UCAM Murcia.
Los asientos están numerados
y las entradas están disponi-
bles hasta completar el aforo

habilitado. En caso de que el
equipo se clasificase para la
final de la BCL, se repetiría el
proceso para que los que quie-
ran disfruten de la final en la
grada el domingo 28 a partir
de las 20:00 horas. De ser así,
las entradas estarían disponi-
bles para su descarga una vez
acabe la semifinal. Durante la
emisión del partido, los bares
del pabellón estarán abiertos.
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José Antonio Sau

Fuego amigo

E
l relato, dicen los politólogos. El relato es la
esencia de la narrativa y es esta última la que
gana elecciones y la que pone y quita gobier-
nos, tras seducir con contundencia al ciudada-
no. En el País Vasco, hemos tenido unos reñi-

dos comicios ganados por el PNV y Bildu, que han em-
patado a 27 escaños. Lo del Partido Nacionalista Vasco
ya lo intuíamos, pero lo de Bildu, el partido heredero de
ETA, parece una broma de mal gusto y podríamos decir
que la democracia ha perdido allí la batalla del relato,
de la memoria y, con ella, hemos enterrado la posibili-
dad de que, algún día, la relación entre la comunidad y
el Estado se base en el respeto mutuo y no, como hasta
ahora, en el chantaje continuo de una parte al todo. En
Málaga también hemos perdido la batalla del relato, sin
duda, y mientras tres descerebrados destrozan la expo-
sición de Hogar Abierto en calle Larios sin ser molesta-
dos en su frenesí vandálico, la ciudadanía se cuece en
su propio jugo, con lentitud y deleite, con relación a la
llamada turistificación, que en Canarias, por ejemplo,
ha sacado a la calle a miles de personas pidiendo una
redefinición del modelo. A ver en qué queda todo: pare-
ce claro que este asunto, ligado íntimamente al auge de
las viviendas turísticas y el aumento de los precios de la
vivienda, tiene difícil solución debido a la ausencia o
insignificancia de más sectores productivos que puedan
sostener nuestra economía. Los parches no van a solu-
cionar nada y bien haríamos en analizar qué ha sucedi-
do en otros destinos para ir aterrizando medidas que,
sin cargarse la actividad turística, sí la hagan más soste-
nible y amable para el malagueño de toda la vida, que
siempre recibió con una sonrisa al visitante. El relato en
este sector es también esencial, pues si bien es verdad
que los caballos se han desbocado en los últimos años,
miles de familias viven de la hostelería y el turismo, y
haríamos bien en tener en cuenta todos los puntos de
vista para acercarnos al fenómeno sin apriorismos y con
cierto sentido constructivo. A las puertas de la Feria del
Libro de 2024, que este año se muda al Paseo del Par-
que, la ciudad comienza a juguetear con el calor como
una niña caprichosa mientras espera que las medidas
frente a la sequía den resultado y, si es posible, que llue-
va sobre mojado. ■

Llueve sobre
mojado

MARBELLA

La sexta edición de Chefs-
ForChildren ha arrancado
este lunes con la partici-
pación en los talleres de

cocina para niños de 35 de los 55
chefs -la mayoría con estrella Mi-
chelin-que colaboran en un
evento que aúna solidaridad y
gastronomía y al que se ha su-
mado el cocinero Alberto Chico-
te, para quien el proyecto tiene
“un saborcito especial”.

Bajo el lema ‘Comer sano es
divertido’ y con el objetivo de po-
ner en valor la importancia de la
gastronomía saludable, los coci-
neros asistentes han elaborado
varias recetas sencillas junto a
150 niños de varios colegios de
Benahavís y de Autismo España.

ChefsForChildren ha vuelto a
unir en esta localidad en torno a
una iniciativa a beneficio de Au-
tismo España a 55 reconocidos
cocineros españoles, 35 de los
cuales han participado este lu-
nes en los talleres de cocina.

Entre los chefs que se han reu-
nido en el hotel de cinco estre-
llas gran lujo Villa Padierna es-
tán José Carlos García (José Car-
los García Restaurante), Diego
Gallegos (Sollo), Mario Cachine-
ro (Skina), Benito Gómez (Bar-
dal), Mauricio Giovanini (Messi-
na), Dani Carnero (Kaleja), Da-
vid Olivas (Back) y Diego del Río
(Boho Club).

Del Río, que se sumó a esta
iniciativa desde su primera edi-
ción, ha contado que “la expe-
riencia ha sido muy gratificante”
y ha renovado su compromiso
con “todo lo que sea colaborar
con los más pequeños y mejorar

El evento ha vuelto
a unir en
Benahavís en
torno a una
iniciativa a
beneficio de
Autismo España a
55 reconocidos
cocineros
españoles, 35 de
los cuales han
participado este
lunes en los
talleres de cocina

su día a día”. Participar en Chefs-
ForChildren “es un placer”, ha
comentado Gallegos, que está en
el proyecto desde el principio.
“Al final estás colaborando para
que las siguientes generaciones
aprendan de cocina y nutrición y
puedan disfrutar jugando con la
comida”, ha afirmado.

La experiencia “vuelve a ser
extraordinaria”, ha relatado Gar-
cía, otro de los cocineros pione-
ros en este evento que pone a la
gastronomía al servicio de la so-
lidaridad y que ha confirmado
su disposición a seguir apoyan-
do la iniciativa: “Espero volver y
si no me llaman, me presentaré
aquí, garantizado”.

“Compartir este tiempo con
los niños, sus padres y sus fami-
lias -unos luchadores-
es un regalo”, ha comentado el
estrella Michelin alicantino Kiko

Moya (L’Escaleta), que también
ha repetido como participante.

Junto a ellos, los también es-
trella Michelin Carlos Maldonado
(Raíces), María Gómez (Magoga)
o las hermanas Fina, Martina y
Carlota Puigvert (Les Cols), entre
otros cocineros destacados.

El alcalde de Benahavís, José
Antonio Mena, se ha mostrado
muy satisfecho de que este muni-
cipio, que cuenta “con una gran
tradición en formación hostele-
ra”, acoja el evento.

La responsable de Desarrollo
Sostenible de la Diputación Pro-
vincial de Málaga, Esperanza
González, y el director general de
Autismo España, Jesús García Lo-
rente, han destacado desde sus
ámbitos de actuación la impor-
tancia de iniciativas como ésta,
que ofrecen “una experiencia
única” a los más pequeños.■

Solidaridad y gastronomía

Foto de familia de los participantes en el proyecto. EFE/ESTHER GÓMEZ

CHEFS FOR CHILDREN 30 cocineros con estrella Michelín cocinan con los más pequeños

UN EVENTO CON SABOR__Con el lema ‘Comer sano es divertido’ y para poner en
valor la importancia de la gastronomía saludable, elaboran platos con 150 niños

HORIZONTALES.- 1: Cambia la esencia o forma de algo.
Fábula, leyenda.- 2: Decisión o fallo que dictan los árbi-
tros. Lijad, pulid.- 3: Río de Castilla La Mancha.
Pronombre personal. Símbolo químico del radio.- 4:
Acudid. Dicho breve, sentencioso y feliz.- 5: Hermosura.
Al revés, culpado.- 6: Oso marsupial australiano. Cadena
de televisión rusa.- 7: Nómina, índice. Al revés, me pre-
senté.- 8: Pase en silencio una cosa. Recupere la salud.-
9: Al revés, amasamiento (Pl). Desplazamiento.- 10: Al
revés, germina. Al revés, facción, clan (Pl).- 11: Otorgues.
Personalizase un automóvil.

VERTICALES.- 1: Al revés, hurta. Expulsad violentamente
el aire de los pulmones.- 2: Instrumento músico (Pl).
Acuna.- 3: Adjetivo posesivo (Pl). Fístula que se hace
debajo del lagrimal (Pl).- 4: Al revés, preposición. Ave
rapaz diurna.- 5: Dique avanzado en el mar.- 6: Al revés,
impregne de nitrógeno. Al revés, gasta.- 7: Carácter, figu-
ra o imagen a la cual se atribuyen virtudes portentosas.-
8: Contemple. Personaje de la Biblia. Nombre de letra.-
9: Estado del insecto llegado a su completo desarrollo.
Exclusiva.- 10: Símbolo químico del tántalo. Nombre de
mujer.- 11: Al revés, cautivado. Cocine de cierta manera.

HORIZONTALES.- 1: Altera. Mito.- 2: Laudo.
Limad.- 3: Rus. Me. Ra.- 4: Id. Apotegma.- 5:
Belleza. oeR.- 6: Coala. RT.- 7: Rol. íducA.- 8:
Omita. Sane.- 9: sejasaM. Ida.- 10: ecaN.
satceS.- 11: Des. Tunease.

VERTICALES.- 1: alriB. Tosed.- 2: Laúdes.
Mece.- 3: Tus. Rijas.- 4: eD. Alcotán.- 5:
Rompeolas.- 6: eozA. asU.- 7: Talismán.- 8:
Mire. Ada. Te.- 9: Imago. Única.- 10: Ta.
Mercedes.- 11: odíartA. Ase.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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